

## 会議録

会議の名称		令和7年度 第2回 春日部市公民館運営審議会	
開催日時		開会	午前・午後 10時
		閉会	午前・午後 11時30分
開催場所		中央公民館 2階 大会議室	
議長(委員長等)氏名		会長 高崎 光英	
出席者	委員氏名	(出席人数: 12人) 永嶋 智加・林 重盛・本田 幸子・金子 芳代・ 小島加奈子・白石 昌三・森 義久・高橋 寿昭・ 山崎 勇喜・高崎 光英・田中 実・渡邊 正弘	
	説明者その他	(出席人数: 12人) 社会教育部長 樋口 智 中央公民館長 矢野 仁史 粕壁地区公民館長 兼 粕壁南公民館長 角田 尚之 内牧地区公民館長 兼 内牧南公民館長 新井 道彦 豊春地区公民館長 兼 豊春第二公民館長 島田 敬 武里地区公民館長 兼 武里東公民館長 兼 武里市民センター所長 舟田 由彦 幸松地区公民館長 兼 幸松第二公民館長 田口 俊彦 豊野地区公民館長 兼 藤塚公民館長 石塚 晴美 武里南地区公民館長 兼 武里大枝公民館長 関口 信義 庄和地区公民館長 兼 庄和南公民館長 兼 庄和市民センター正風館長 川辺 孝 中央公民館 管理担当主幹 宗像 篤 中央公民館 事業担当主査 大澤 恵太	
	事務局	(出席人数: 4人) 中央公民館長 矢野 仁史 中央公民館 事業担当課長 角田 尚之 中央公民館 管理担当主幹 宗像 篤 中央公民館 事業担当主査 大澤 恵太	
次第及び公開、一部公開、非公開の区分		1 開会(公開) 2 あいさつ(公開) 3 議事(公開) (1) 令和7年度12月から3月までの事業計画(案)について 4 報告事項(公開) (1) 令和7年度11月までの事業報告について (2) 令和7年度(4月~9月)各市民センターの地区センター機能事業実績一覧 (3) 地域づくり推進協議会の取組結果について 5 その他(公開)	

	6 閉会（公開）
一部公開・非公開の場合はその理由	<input type="checkbox"/> 要綱第3条第1号該当： <input type="checkbox"/> 要綱第3条第2号該当： <input type="checkbox"/> 要綱第3条第3号該当： <input type="checkbox"/> 要綱第3条第4号該当：
配 布 資 料	<ul style="list-style-type: none"> <li>・会議次第</li> <li>・(資料1) 令和7年度 12月から3月までの事業計画（案）</li> <li>・(資料2) 令和7年11月までの各館の事業報告</li> <li>・(資料3) 令和7年度 4月から11月までの事業報告</li> <li>・(資料4) (1) 令和7年度 各地区「体育祭」実施状況</li> <li>・(資料4) (2) 令和7年度 各地区「文化祭・公民館まつり」実施状況</li> <li>・(資料5) 令和7年度（4月～11月）各市民センターの地区センター機能事業実績一覧</li> <li>・各地区の公民館だより</li> </ul>
会議録の作成方法	<input type="checkbox"/> 録音テープ等を使用した全文記録 <input checked="" type="checkbox"/> 録音テープ等を使用した要点記録 <input type="checkbox"/> 要点記録
会議録署名の指定	永嶋 智加

発言者	発言内容・決定事項
事務局	<p><b>1 開会</b></p> <p>会議公開制度に基づき、議事のすべてを公開とし、春日部市公民館運営審議会傍聴取扱要領に基づき、傍聴者数を5名以内とすることの報告</p> <p>また、傍聴人がいないことを報告</p> <p>委員12名の出席があり、過半数に達していることから、本会議が成立していることの報告</p> <p>また、今審議会より委員が1名欠員となることを報告</p>
会長	<p><b>2 あいさつ</b></p> <p>会長あいさつ</p>
議長	<p>会議録署名人に永嶋委員を指名します。</p>
議長	<p><b>3 議事</b></p> <p>(1) 令和7年度12月から3月までの事業計画（案）について</p>
事務局	<p>議事(1)「令和7年度12月から3月までの事業計画（案）」について、事務局より説明をお願いします。</p>
議長	<p>資料1「令和7年度12月から3月までの事業計画（案）」に基づき、豊春地区公民館長、武里地区公民館長、幸松地区公民館長及び武里大枝公民館長より、事業計画（案）の追加・変更点についてそれぞれ説明</p>
議長	<p>ただ今の説明に対し、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。</p>
議長	<p>無いようですので、この案で進めることに賛成の方の挙手を求めます。</p>
	<p>《挙手全員》</p>
議長	<p>挙手全員です。よって、令和7年度12月から3月までの事業計画（案）については、（案）を消していただくとともに、各館ともこの内容で進めていただきますようお願いします。</p>

#### 4 報告事項

##### (1) 令和7年度11月までの事業報告について

議長

次に、報告事項(1)「令和7年度11月までの事業報告」について事務局より説明をお願いします。

事務局

資料2「令和7年11月までの各館の事業報告」及び  
資料3「令和7年度4月から11月までの事業報告」等に基づき、各館長より、令和7年度4月から11月までの各館の主な事業についてそれぞれ説明

併せて、資料4「(1)令和7年度各地区「体育祭」実施状況」及び「(2)令和7年度各地区「文化祭・公民館まつり」実施状況」に基づき、事業担当課長より、地区体育祭及び文化祭等の実施状況等について説明

議長

ただ今の説明に対し、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

委員

「資料3」7ページ・No.5の「武里小学校放課後子ども教室」と、「資料4」の「各地区体育祭」の2点について質問をします。

はじめに、「武里小学校放課後子ども教室」ですが、地区センター機能の一つに、新たに「子どもの居場所づくり」としての機能が加わりましたが、武里地区ではこれを小学校と連携しながら公民館事業として取り組んでいることはありがたいことです。

このような事業を各公民館でも展開することは可能と考えますが、具体的に武里地区ではどのような仕組みで事業を実施しているのか紹介してください。

事務局

この教室は、放課後の子どもの居場所づくり事業として、学校、地域、そして公民館が連携協力して実施しています。

具体的には、小学校で実施する「月曜広場」と、公民館で実施する「土曜広場」があります。

また、公民館の共催事業として、武里小学校の放課後子ども教室実行委員会に対して、会議室やグランドの貸し出し、公民館の利用サークルに資料等の協力を依頼することなどをとおして連携協力を図っています。

活動内容は、講堂でドッヂビーの体験や、実習室では公民館利用者が講師となってそば打ち等の料理体験、会議室では工作や手芸等の体験、グランドでは三角ベース等を行っています。

委 員

放課後子ども教室を実際に企画している立場として、様々なイベントを考えることはとても大変です。特に公民館が持っている講師の情報は参考になりますので、今後、公民館と各地区の実行委員会との連携を図っていただけたらありがたいと思っています。

私自身も豊春地区公民館と実際にどのようなことが出来るのか検討を進めていきたいと思っていますので、館長よろしくお願ひします。

事務局

委員のご提案を前向きに受け取って、できる限り頑張っていきたいと思いますので、よろしくお願ひします。

委 員

次に、「各地区体育祭」ですが、各地区の自治会連合会と共同で開催し、約70年の歴史があり、各地域の共通のイベントとして広く市内で浸透しています。

ところが、各地区の自治会とも非常に高齢化が進んでいて、役員のなり手もいないような状況で、自治会でも各公民館と苦労をしながら体育祭を運営しているのが実態です。

そこで、各地区体育祭ではどのような問題点があり、どのように改善を図ろうとしているのか、それらを協議するための横の連携した会議の場はあるのか伺います。

事務局

地区体育祭に限っての公民館相互の協議は行っていませんが、毎月1回館長会議を開催していますので、その中の議題の一つとして挙がることはあります。

なお、地区体育祭については、市のスポーツ推進課が主体となり事業を進めていますので、その中で年1回は、市全体の実行委員会を開催していることは承知しています。

委 員

スポーツ推進課が主体となり年1回、体育祭の開催前に、実行委員会を開催していることは承知しています。しかし、なかなかそのような場では、具体的にどのような点に問題があるのか、また今後の進め方等について検討するような雰囲気ではないと思います。

	<p>ぜひ公民館同士で、体育祭についての問題点、課題等を整理していただき、その内容を私共にもフィードバックしていただけたら、今後の推進にも役立つと思いますので、よろしくお願ひします。</p>
事務局	<p>委員ご指摘のとおり、各地区ではそれぞれの実情に応じた様々な問題・課題などがあるかと思います。</p> <p>これまでの地区体育祭の傾向としては、競技性が高い内容でしたが、昨年あたりから、レクリエーションに色濃くした内容に移行した地区もあります。</p> <p>今後については、横の連携として公民館相互で意見交換等を行う中で課題等について整理をしてまいりたいと考えています。</p>
委 員	<p>従来の体育祭は競技を競うことが中心でしたが、昨年あたりから楽しむという内容がふんだんに盛り込まれるようになりましたのでそういう意味では良くなつたと思います。</p> <p>できればそういったことも踏まえて、横の連携を深めて進めていただければありがたいと思います。</p>
議 長	<p>地区体育祭の主催者は、春日部市、各地区自治会連合会、各地区公民館になります。</p> <p>いただいたご提言は、今後の事業を進める上での参考にしていただければと思います。</p>
議 長	<p>他に質問等も無いようですので、次の議題に移ります。</p> <p>(2) 令和7年度（4月～9月）各市民センターの地区センター機能事業実績一覧</p> <p>(3) 地域づくり推進協議会の取組結果について</p>
議 長	<p>次に、報告事項(2)「令和7年度（4月～9月）各市民センターの地区センター機能事業実績一覧」及び報告事項(3)「地域づくり推進協議会の取組結果」については、関連性がありますので、一括して事務局より説明をお願いします。</p>
事務局	<p>資料5「令和7年度（4～11月）各市民センターの地区センター機能事業実績一覧」に基づき、各館長より、令和7年度11月までの各館の取組結果等についてそれぞれ説明</p>

議長	<p>ただ今の説明に対し、ご質問、ご意見等がありましたらお願ひします。</p>
委員	<p>はじめに、内牧地区の放課後子ども教室は、内牧小学校といきいきクラブ内牧地区連合会との連携で年4回実施しています。 そうした中で、これからは公民館との連携も必要だという声もありますので、館長と調整を行っていきたいと思っています。 次に、各地区公民館が市民センターとなったことで、「地域まちづくりの拠点としての機能」、「子どもの居場所づくりとしての機能」、「各種証明書発行の機能」、「防災・防犯としての機能」の4つの機能が新たに加わりました。 しかしながら、「資料5」にその内容がまったく記載されていません。先程の説明では、各公民館はかなり積極的に防災に取り組んでいるようですので、これを何とかまとめていただき、見える化をしていただけたらありがとうございます。</p>
事務局	<p>私は町内会の会長を務めていますが、防災訓練を形式張って実施しても参加者が集まらないので、今は町内会で集まる機会を捉えて防災訓練を行うようにしています。</p>
委員	<p>例えば、役員会を開催したら終了後に消火訓練や防災倉庫の中に入って物資等の確認等を行っています。そうすることで、見ている人も少しずつ意識が変わってきています。</p>
事務局	<p>公民館も主催事業の終了後に防災訓練の実施や、子どもがいたらその子ども達も参加できる訓練の企画等をお願できればと思っています。</p>
委員	<p>また、武里地区が防災訓練をした際に、武里公隣防災対策連絡協議会と連携して展示をしたという話を聞きましたが、このように展示をするのも防災訓練の一つだと思いますので、それについても検討していただけたらありがとうございます。</p>
事務局	<p>本日は、防災・防犯関連の資料を提供できず申し訳ありませんでした。次回の会議では、全地区を取りまとめて資料としてお示しさせていただきます。また、「資料3」は事業報告書となりますので、本来であれば実施した事業については掲載するべきものと考えていますので、今後調整してまいります。</p>
委員	<p>私共の自治会では防災訓練は頻繁に行っていますが、防犯訓練はそれほど行っていません。</p>
事務局	<p>そういう意味では、ぜひ防災・防犯の拠点として、防犯訓練についても極力実施していただければ参加者も集まると思います。</p>

防災訓練についても、いつも同じ内容で行っているとマンネリ化になり、集まる人も同じ人で参加者も減少傾向になります。

私共の自治会では1自治会だけでなく4自治会の合同で訓練を行っています。このように、ある程度広域で行った方が有意義な訓練になりますし、実際に訓練終了後に、実績報告を周知するのも一つの方法だと思います。

また、「資料5」のまちづくりの拠点として機能を見ますと、粕壁地区、幸松地区、豊野地区、武里大枝地区では3項目（減免・書類・相談）ともゼロです。

地域性にもありますが、市民センターがそれぞれの地域の中心に配置されていない等の問題もあるかと思います。しかし、せっかく新たな機能として加えたにもかかわらず利用者がいないということは機能的にもったいないと思いますので、何か方策を考えていく必要があると思います。意見です。

議長 回答を求めますか。

委員 求めません。

委員 自治会が実施する防災訓練と市民センターが実施する防災訓練の連携は、今後どのようにまとめていったらよいのか伺います。

事務局 各市民センターは、ほぼほぼ災害時の避難所として位置付けられています。今後については、各地区の皆さんにこれらを周知とともに、訓練内容を検討する中で、避難所の開設・運営に伴う訓練等を組み込むことなどをとおして連携を図っていかなければと考えています。

委員 分かりました。

委員 防災については、個人的な意見として、自治体の危機管理と198自治会がまちまちの訓練を実施していると感じています。

防災訓練については、ライフラインの寸断に対する対応やヘリコプター、自衛隊に来ていただくなど、大きな訓練を実施すれば参加者も集まると思います。

防犯については、春日市の防犯団体は、年1回の研修しかありません。

その活動は、地区に任されていて武里地区は40自治会の中で、それぞれが個々に月2回位帽子と制服を着て活動をしています。

	また、青パトが週2回活動しているほか、青少年育成団体も活動していますが、防犯には、もう少し力を入れていただけたらありがたいと思います。意見です。
議長	意見でよろしいでしょうか。
委員	意見です。
議長	他に質問等も無いようですので、次の議題に移ります。
<b>5 その他</b>	
議長	次に、5「その他」ですが、事務局より何かありますか。
事務局	豊野地区公民館長より、豊野地区の2団体が「シラコバト賞」及び「埼玉県知事賞」をそれぞれ受賞したことについて報告
事務局	次回の会議は、令和8年3月中の開催を予定しています。詳細については、高崎会長と調整のうえ、改めてご案内をいたしますので、よろしくお願ひします。
議長	その他、委員の皆さんから何かありますか。
委員	春日部市には自主防災組織連絡協議会という組織がありますが、その組織との連携は進められているのでしょうか。
事務局	現状では、自主防災組織連絡協議会との連携は図れていませんが、防災に関しては、常に市の危機管理防災課と連携を図りながら進めていますので、そういう意味では、市全域の防災力の向上に取り組んでいるものと考えています。
委員	ぜひ連携をよろしくお願ひします。
議長	他にご意見等も無いようですので、以上をもちまして、本日の議事は全て終了いたしましたので議長の職を解かせていただきます。

事務局	<p><b>6 閉会</b> 以上をもちまして、「令和7年度 第2回 春日部市公民館運営審議会」を閉会いたします。</p>
-----	---

議事の顛末・概要を記載し、その相違なきことを証するためここに署名する。

令和 8年1月 24日

署名者の職・氏名 委員 永嶋 智加（原本は自署）